
ATA Nº 020/2009

Aos 21 (vinte e um) dias do mês de outubro de 2009 (dois mil e nove), às 19:30 horas (dezenove horas
e trinta minutos), no Salão da Comunidade Católica de Picada Augusta, zona rural de Cruzeiro do Sul,
RS,  com  a  presença  de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O
Presidente VALDORI BATISTA DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de
Deus. Primeiramente foi apreciada a  Ata Nº019/2009. Os vereadores receberam a Ata Nº019/2009
com  antecedência,  com  conseqüente  leitura  e  análise,  tendo  sido  a  mesma  aprovada  por
unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram lidas  correspondências  recebidas  no período de  8  a  21 de
outubro  de 2009,  merecendo destaque:  Ofício  do Conselho Regional  de  Engenharia  Arquitetura  e
Agronomia  (CREA-RS)  contendo  sugestão  de  anteprojeto  de  lei  para  disciplinar  a  inspeção  e
manutenção predial no âmbito do Município. Of. Circ. GP nº017/09 do Gabinete da Presidência do
Tribunal de Contas do Estado, o qual  versa sobre os reflexos da Lei Complementar nº123/06 e a
necessidade de adequar a legislação municipal em favor das micro e pequenas empresas. Of. Circ-
CES/RS/033/09 do Conselho Estadual de Saúde contendo solicitação para o Legislativo divulgar as
ações da “Caravana em Defesa do SUS”. Telegramas do Ministério da Saúde que informam a liberação
do  total  de  R$40.770,09  destinados  ao  pagamento  de  programas  do  Fundo  Nacional  de  Saúde.
Comunicados do Ministério da Educação informando a liberação do total de R$10.236,56 destinados a
garantir a execução de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação. Indicação
nº067/2009 subscrita  pelo  vereador  Sérgio  Backes,  referente  à  construção de abrigo  em ponto  de
parada de ônibus da RST-453, em São Rafael. Indicação nº068/2009 subscrita pelo vereador Valdori da
Silva, referente à canalização do esgoto pluvial em frente ao pavilhão da Comunidade Católica de
Picada Augusta. Indicação nº069/2009 subscrita pelo vereador César Marmitt, referente à canalização
do  esgoto  pluvial  em  trecho  da  Rua  Emílio  Treter  Sobrinho,  no  Bairro  Glucostark.  Indicação
nº070/2009 subscrita pelo vereador Jair Klein, referente à disponibilização de cargas de saibro para
melhoria  de acesso à propriedade particular de morador da Picada Augusta.  Indicação nº071/2009
subscrita pelo vereador Jair Klein, referente à troca de lâmpadas queimadas e/ou danificadas em São
Rafael. Indicação nº072/2009 subscrita pelo vereador José Roque Gerhardt, referente aos serviços de
alargamento de curva em estrada da Picada Augusta. Indicação nº073/2009 subscrita pelo vereador
José  Roque  Gerhardt,  referente  à  disponibilização  de  cargas  de  material  para  aterro  em pátio  de
empresa privada de Linha Nova.  ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº383-01/2009 do Executivo
QUE  AUTORIZA  A  ABERTURA  DE  CRÉDITO  SUPLEMENTAR  E  CONCESSÃO  DE
SUBVENÇÃO  SOCIAL À  ENTIDADE  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS, aprovado  por
unanimidade.  Projeto de Lei Nº384-01/2009 do Executivo  QUE ALTERA REDAÇÃO DA LEI
Nº792-04/2008  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de
Emenda à LOM Nº002/2009, de iniciativa da Mesa Diretora: O projeto foi retirado de pauta tendo
em  vista  a  existência  de  emenda  semelhante,  relativa  ao  período  de  três  anos  para  estágio
probatório,  já  aprovada  através  do  projeto  nº003/2007. Proposição  Nº016/2009  de  autoria  do
vereador  Valdori  Batista  da  Silva  QUE SUGERE O REPASSE DE AUXÍLIO FINANCEIRO
PARA A COMUNIDADE CATÓLICA DE PICADA AUGUSTA, aprovada por unanimidade.
Antes do intervalo, o Presidente convidou aos colegas para participarem da palestra sobre os “20 anos
da Constituição Estadual”, a ser realizada na Câmara de Vereadores momentos antes da próxima sessão
ordinária.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO DA TRIBUNA: O  vereador  JAIR  GUERINO
KLEIN deu início ao seu pronunciamento agradecendo a comunidade pela participação na presente
sessão,  realizada  em Picada  Augusta.  Após  isso,  comentou  que  sua  participação  na  suplência  de
vereador foi uma experiência muito grande e agradeceu novamente ao colega Ubirajara Marques pela
cedência do período de trinta dias. Disse que a atividade foi uma verdadeira aula e que gostou muito de
integrar o Poder Legislativo. Contou que esta já é sua última sessão e aproveitou para deixar uma
pergunta “no ar”, dirigida ao Chefe do Executivo. Comentou que a Rua Nicolao Arnaldo Zart deverá
ter um trecho pavimentado e que está havendo uma demora no andamento do projeto. Pediu para os



membros da Administração Municipal ofertarem uma posição sobre a obra, a qual tem sido cobrada
por muitos moradores. Citou que a comunidade de São Rafael deseja uma pavimentação com asfalto
ou paralelepípedos e lembrou que uma emenda parlamentar no valor de R$2.100.000,00 (dois milhões
e cem mil reais), intermediada pelo deputado Renato Molling. Alertou para o fato de que a verba será
devolvida, caso não for aproveitada na obra. Sugeriu para os colegas vereadores obterem as respostas
necessárias  para  serem repassadas  à  população.  Referiu  que  o  próprio  Prefeito  poderá  fazer  uma
reunião com os moradores do Bairro São Rafael, para explicar a situação. Por fim, falou que todos
poderão fazer uma pressão e apontou que os vereadores da localidade interessada, Anastácia Zart e
Laudemiro  Zart,  poderão  igualmente  se  empenhar  na  causa.  A vereadora  ANASTÁCIA MARIA
SCHUSTER ZART teve como primeiro assunto o Dia Mundial da Alimentação, comemorado na
presente data. Contou da sua participação nas atividades especiais realizadas pela equipe da EMATER
em Linha 22 de Novembro. Apontou que a organização esteve a cargo das servidoras Alita Zepaniuk e
Marli  Diehl,  com  a  cooperação  da  diretoria  da  comunidade  local.  Comentou  que  o  evento  teve
participação de mulheres da Picada Augusta. Dando prosseguimento, referiu que gosta muito de vir até
a localidade sede da presente sessão ordinária da Câmara de Vereadores, especialmente quando são
realizadas  festas  e  encontros  comunitários.  Relatou que  a  Secretaria  Municipal  de Saúde costuma
realizar atividades especiais na zona rural, fazendo referência às palestras realizadas pelo Dr. Ronald
Wolf. Conforme a Edil, existe uma preocupação com a prevenção da saúde e, além das palestras, são
feitas consultas e esclarecimentos sobre doenças. Disse que, desse modo, as pessoas não precisam se
deslocar até o posto de saúde. Avaliou que isso é muito bom, pois seguidamente os trabalhadores não
conseguem vir cedo para a cidade, no horário de entrega das fichas de atendimento do posto. Citou que
a hora do ônibus também atrapalha.  Referente ao Programa de Saúde da Família, informou que o
projeto está encaminhado, no sentido de ampliar o atendimento para os lados da Picada Augusta. Falou
que na próxima quinta-feira, dia 22, o atendimento será feito pelo Dr. Ronald Wolf na comunidade e
convidou  a  todos  para  aproveitarem.  Em seguida,  relacionou  algumas  outras  obras  e  serviços  já
ofertados para os moradores da localidade. Apontou que a rede de luz já recebeu serviços de melhoria,
especialmente entre o trecho da propriedade do Sr. João Pedro até a Paty’s Modas. Ressaltou que o
problema da água também foi solucionado, lembrando que o fato simbolizou uma “novela”, devido ao
grave  problema da  falta  de  água,  quando se tentou perfurar  em vários  locais  um poço artesiano.
Avaliou  que  esta  foi  uma  preocupação  levada  a  sério  pela  Administração  Municipal,  citando  o
empenho e prioridade em ofertar água para a comunidade. Quanto às melhorias nas estradas, referiu a
elevação do nível nas imediações das terras do Sr. Juca Welter, onde foi resolvido os problemas de
alagamentos em dias de chuva forte. Avaliou que o trabalho realizado ficou muito bom. Em seguida,
lembrou que o Governo Municipal também já contribuiu para as melhorias do pavilhão comunitário
onde se realiza a presente sessão, através do repasse de aproximados R$20.000,00 (vinte mil reais).
Comentou que a indicação foi do suplente Hélio Schneider, ainda na legislatura anterior. De acordo
com a Camarista, a reivindicação foi atendida, com encaminhamento em momento anterior às eleições
e com cumprimento depois disso. Frisou que a verba repassada foi aplicada na construção do piso
superior. Diante disso, afirmou que a Administração Municipal é séria e tem trabalhado em prol das
comunidades. Disse que seguidamente escuta comentários de que os atuais administradores não estão
fazendo nada e questionou o que as gestões anteriores fizeram. Ponderou que, caso forem comparadas,
percebe-se  que  o  atual  Governo Municipal  está  trabalhando sim.  Para  encerrar,  mencionou que é
preciso ver o que se fez por esta e por outras localidades, para se perceber a preocupação com o povo
de Cruzeiro do Sul. O vereador JOSÉ ROQUE GERHARDT iniciou seu discurso lembrando que na
última sessão ordinária havia apresentado um pedido de melhorias a serem feitas na parte alta da Rua
Silvestre Alfredo Siebenborn, localizada no Bairro Glucostark. Mencionou a manifestação posterior do
colega César Marmitt, o qual fez referências sobre a falta de doação da área, o que estaria impedindo a
realização dos serviços. Contou que foi verificar a situação e afirmou estar de posse das matrículas dos
imóveis, informando que a doação já foi feita. Citou que os proprietários da área eram o Sr. Jorge
Siebenborn  e  sua  esposa,  sendo que  o  espaço  destinado  para  via  pública  já  foi  doado  em 1998.
Conforme o Edil,  nada impede que as melhorias sugeridas sejam providenciadas em benefício dos



moradores daquela região. Agradeceu o patrolamento feito no dia sete de outubro, apontando que a
largura da rua continua estreita para dois veículos transitarem ao mesmo tempo. Citou que a largura
ideal  deve  se  aproximar  de  doze  metros  e  que  ainda  falta  alargar  a  referida  via.  Disse  que  as
autorizações  para  construções  foram autorizadas  pelos  setores  competentes  da  Prefeitura,  além de
terem sido expedidas as licenças de “habite-se”. Além disso, apontou que algumas casas estão sendo
construídas com financiamentos da Caixa Econômica Federal. Conforme o Camarista, é importante
que os moradores tenham água, luz,  regularização de terrenos, bem como um projeto com planta.
Avaliou  que  a  pequena  melhora  já  realizada  favoreceu  aqueles  que  moram  por  lá.  Dando
prosseguimento,  comentou  seu  pedido  para  alargamento  da  curva  em estrada  da  Picada  Augusta,
localizada alguns metros depois da padaria, para quem vem no sentido cidade-interior. Argumentou
que alguns acidentes já ocorreram no local e apontou o perigo do trecho. Explicou que, para quem
chega no topo do morro, sentido interior-cidade, a impressão é de que a estrada terminou. Disse que os
motoristas  que  não  conhecem  o  trajeto  correm  mais  riscos,  especialmente  se  estiverem  em  alta
velocidade. Reforçou o pedido de atenção para o caso, solicitando para uma equipe da Secretaria de
Estradas e Rodagem corrigir o problema e sinalizar com placas de advertência, de modo a evitar novos
acidentes. Ressaltou que até a casa construída próxima da estrada pode ser atingida por um veículo
desgovernado. A seguir, comentou seu pedido para aterro na propriedade particular onde está instalada
a empresa de confecções Alelise, em Linha Nova. Comentou que a empresa está em fase de expansão,
com uma obra de aumento no prédio. Falou que o proprietário da construção repassou dados sobre o
tamanho total de seu pavilhão, o qual deverá atingir cerca de mil metros quadrados. Referiu que o
investimento foi feito com recursos próprios do empresário, o qual tem requerido um aterramento há
cinco meses para a Administração Municipal. Conforme o Vereador, é vontade do empresário concluir
a  obra  na  parte  inferior,  sendo que  os  serviços  estão  ainda  concentrados no  primeiro  piso.  Disse
compreender a falta de condições climáticas para retirada de terra, enfatizando que os serviços não
podem demorar mais de cinco meses para serem realizados. Citou que a empresa já possui quinze
funcionários do interior e destacou a importância disso para os moradores da zona rural. Refletiu que
isso possibilita  que as pessoas possam ficar  morando e trabalhando no interior.  Mencionou que o
empresário  está  investindo  no  crescimento  e,  por  isso,  merece  a  atenção  do  Poder  Público,
especialmente com a destinação de algumas cargas de terra e demais serviços necessários. Informou
que a terraplanagem será realizada com máquinas da Olaria Reiter e indicou que a terra poderá ser
buscada nas proximidades da empresa,  cerca de duzentos metros adiante.  Segundo o Camarista,  o
serviço  requerido  não levará  mais  do  que  uma manhã para  ser  concluído.  Disse  que  o  apoio  do
Governo Municipal deve ser ofertado para empresas da cidade e também do interior. Refletiu que em
alguns momentos a preocupação é de trazer empresas de fora, com várias concessões, esquecendo-se
de incentivar as empresas que são do Município. Para finalizar, afirmou que a ajuda a ser ofertada será
muito importante. O vereador  CLETO AFFONSO JOHNER teve como assunto inicial o primeiro
ano da atual legislatura. Comentou que todos podem ver como o Poder Legislativo tem contribuído
para  o  bom  andamento  dos  trabalhos  no  Município.  Quanto  aos  pedidos  encaminhados  para  a
Administração Municipal, referiu que, na condição de líder do governo, reconhece o fato de que alguns
ficaram para trás. Explicou que não se consegue vencer todos os pleitos, tendo em vista que o ano foi
muito chuvoso e que muitos problemas ocorreram nas estradas. O Edil mencionou que, além disso,
houve  muita  expansão  de  empresas.  Refletiu  que  para  realizar  tudo  fica  apertado  para  os
administradores, pois faltam condições para atender todos ao mesmo tempo. Falou que, na medida do
possível, a atual gestão tem a visão de expandir e ajudar novas empresas e empresas em crescimento.
Citou que prova disso são as ações que atendem necessidades de hoje e também do futuro. Conforme o
Camarista, a nova área para servir de distrito industrial foi adquirida e já está paga. Frisou que os filhos
e netos das próximas gerações não precisarão ir para outras cidades em busca de trabalho. Disse que
certamente virão empresas sérias e boas para o novo parque industrial, localizado nas vizinhanças da
Picada Augusta. Falou que a área adquirida é nobre, tendo custado caro. Destacou que as terras foram
adquiridas com vistas no futuro dos cruzeirenses, que não precisarão procurar empregos em outros
municípios. Informou que em breve serão abertas as ruas dentro da área onde novas empresas deverão



se instalar. Quanto ao andamento dos trabalhos, avaliou que foi bom para a Municipalidade e ponderou
que nem todos concordam com as mesmas idéias. Lembrou que na última sessão teve um projeto com
opiniões diferentes sobre a forma de aprovação. Apontou que essa divergência é normal na Câmara de
Vereadores, referindo entender a oposição. Ressaltou que não se brigou por isso e que atualmente não
se bate boca durante uma sessão. Avaliou os trabalhos legislativos de Cruzeiro do Sul como sendo de
alto  nível  e  admitiu  discordar  de  algumas  coisas.  Contou  que  defendeu  ferrenhamente  o  projeto
original para destinação de verba para o pavilhão de Arroio Grande, justificando que naquela obra não
existe nada. Comparou o pavilhão da Picada Augusta com a obra de Arroio Grande, referindo que um
precisa de melhorias, enquanto que o outro precisa muito mais, pois não nem como se colocar uma
mesa de bolão. Relatou que o pavilhão possui somente um telhado, com chão batido e sem ter paredes.
Disse que os vereadores governistas foram colocados em posição favorável à uma única comunidade e
contra as outras. Explicou que isso não aconteceu, pois quando vierem projetos que favoreçam Linha
Bom Fim, Bairro Passo de Estrela ou qualquer outra comunidade, será o primeiro a votar de forma
favorável. Conforme opinião do Vereador, a comunidade mais necessitada no momento é a de Linha
Arroio  Grande.  Reafirmou  que  essa  divergência  de  idéias  é  normal  e  não  interromperá  os  bons
trabalhos do Poder Legislativo. Mencionou que a atuação continuará sendo em favor de Cruzeiro do
Sul, pois esse é o dever de cada legislador. Enfatizou ser necessário pensar nas próximas gerações, pois
mais adiante o trabalho dos atuais gestores será objeto de agradecimentos. Para encerrar, comentou que
os  projetos  apresentados  na  presente  sessão  foram  muito  necessários,  tendo  sido  muito  boa  a
aprovação unânime de ambos. Nada mais havendo a tratar,  o Presidente  Valdori Batista da Silva
encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 4 de novembro de 2009,
quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALÃO DA COMUNIDADE
CATÓLICA DE  PICADA AUGUSTA,  CRUZEIRO  DO  SUL-RS,  AOS  21  DIAS  DO  MÊS  DE
OUTUBRO DE 2009.

SÉRGIO LUÍS BACKES VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


